
    上海曾屡次遭受“错失互联网”的质疑，

互联网的魔力在“魔都”消失了吗？见惯波涛
的上海，总能在不动声色间调整航向、布局谋

篇。一批年轻创业者正在悄然塑造上海互联
网经济的新版图，为“魔都”的创新活力增添

新的光彩：拼多多、饿了么、哔哩哔哩、美团点
评、上海钢联、趣头条等一批新兴企业通过更

新鲜的玩法，更接地气的打法，接下上海新经

济代表的大旗。
工信部近日发布的《2019年 1-10月互

联网和相关服务业运行情况》显示，当前全国
互联网行业呈现向“北上广杭深”等集聚发展

的格局，其中上海以 37.1%的行业增速位居
这五大区域之首，领先全国。

“拼”出来的新电商巨头
4年前创立的拼多多，正行驶在高速增长的

快车道上。截至今年9月，拼多多平台年度活跃

买家数达5.363亿。今年上半年，平台实现订单量
70亿笔，约占全国快递包裹总数的四分之一。

“拼多多之所以能迅速发展，抓住了中国
新消费浪潮，而上海正是孕育和创造新消费浪

潮的原发地。”拼多多数据研究院副院长陈秋

说，受益于上海高质量的人才储备，发达的信
息服务、快递物流等构成的产业生态，以及上

海降低企业要素成本和制度性成本的政策举
措，拼多多得以迅速崛起，通过分布式人工智

能技术和“拼购”创新模式，引领电商新发展。
近两年，拼多多启动“新品牌计划”，挖

掘优质产能，帮助一些中小企业创造产品、建

立品牌。“我们有一个品牌实验室，200多个工
程师，每天收集平台的海量数据，分门别类，

再经过专业团队转化，提供给生产端。”
“新品牌计划”中有一家为全球知名扫

地机器人品牌设计产品并代工的企业。4年
前，这家企业推出了自主品牌。同样的品质，

贴牌产品不愁销路，自主品牌却无人问津。在
大数据扶持、生产线改造，以及去品牌溢价的

综合作用下，该企业在拼多多上推出 286元
的扫地机器人，从 2018年底至今已售出 30

万台，绝大部分订单来自下沉市场，企业由代
工厂迅速转型成为行业新品牌的代表。在它

的带动下，一批优质智慧家电工厂纷纷创立
品牌，大幅降低了相关产品的平均售价。

和上一代创业者相比，上海的这一代年
轻创业者更接地气。不论是拼多多、趣头条，

还是小红书、哔哩哔哩，他们对用户需求的理
解，甚至要超越上一代创业者。

为夫妻老婆店装数字大脑
根据《新一线城市互联网生态指数报告

（2019）》，上海在“互联网+生活服务”板块上得分

全国第一，在互联网出行、购物、餐饮等方面均有

出色表现。在消费互联网领域上，具备很大潜力。

美团点评一直采用北京和上海双业务总
部的模式。大众点评平台、到店、网约车、买菜

等重要业务的主体及税收都在上海。截至 12

月 2日，公司总市值超过 6000亿港币，在全球

互联网公司中排名前十。“我们为消费者提供
吃、住、行、游、购、娱等多种消费场景，多场景

之间互相融合、交叉引流，更好满足多层次多

方面的消费需求。”美团点评副总裁毛方说。
90后餐饮店老板郭昌朋在安远路经营一

家小炒店，除了接入饿了么平台获取线上订
单之外，他还尝试用卡券做营销、研究大数据

用户画像等数字化营销工具。他觉得外卖业
务已经全面进入数字化时代，不需要电脑、电

话，一部手机一个商家端 app，就可以搞定所
有外卖生意。而现在，郭昌朋将面临新的发展

机遇。饿了么口碑推出“新服务”体系，帮助每
一个商户建立从选址、供应链、预订、点单到

配送、支付、评价在内的全链路数字化体系。
简单说，就是让生活服务业行业数字化，让老

板可以更顺畅、更简单地做生意，为更多的夫

妻老婆店装上数字大脑。

让工业设备开口说话
除了消费互联网领域保持高速增长，产业

领域的数字化转型也催生了大量工业互联网

应用市场需求，智能云科、上海钢联等一批工业
互联网企业围绕支柱行业改造提升、新兴行业

精细服务，拓展新业态新模式，与实体经济精准
融合，成为新兴动能培育的重要驱动力量。

在工业互联网的飞速发展中，制造业与

服务业的边界正在消失，相互融合助力，增强
对消费终端的服务能力，传统制造业的转型

发展正成为“上海服务”的生动注脚。
制造业“百年老店”上海电气今年推出了

“星云智汇”工业互联网平台，接入各种装备，
获取实时数据，远程管理设备、预判故障。

上海电气数科总经理程艳说：“通过装备
智能化，将装备的数据、流量连到我们的工业

互联网平台上，跟踪装备的运行情况，就相当
于是我们消费互联网在跟踪用户的行为，能够

为客户定向去推送更多的备件和运行服务。”
比如，在工业互联网平台中，3000个户外

运营的风机都能“开口说话”：自动上传数据，
由系统智能评估不同风圈对风机的影响程

度，做到及时故障预警，保证风机运行的安全
高效。 本报记者 叶薇
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玩法更新鲜 打法更接地气

互联网新经济让上海服务更亮眼

    本报讯 （记者 江跃中）

昨天，沪上首家少儿沪语训练
营课程———《听钱程老师说标

准上海话》在静安区少儿图书
馆启动，引发热议。

沪语训练营由非物质文
化遗产滑稽戏国家级代表性

传承人、著名滑稽表演艺术

家钱程授课，分为 12 个课
时，通过日常用语、儿歌、童

谣、唐诗、绕口令、弄堂游戏等
方式，向听不懂、不会讲或讲

不好上海话的小朋友传授正
确的沪语发声方法，同时向

家长传授通俗易懂的讲上海
方言的经验。

联合国教科文组织曾针
对语言开展评估，上海话被评

定为“肯定濒危型”。钱程作为
曾经的上海市政协委员，连续

三届的提案都有关保护和传
承上海话。在他的努力下，上

海公交车全面增加沪语报站，
但仅此还远远不够。钱程说，

上海话里藏着这一方水土的
历史和风土人情，传承上海话

不仅是聚焦方言本身，其实也是在保护

背后的上海本土文化。
钱程表示，讲好一口“标准上海话”，

注重的是听与讲。少儿沪语训练营，参与
的不仅是孩子，还有家长，营造一个家庭

说沪语的氛围，至关重要。

    电影市场传来一个好消息，截

至 12 月 6 日，2019 年全国电影票
房已达 600 亿元， 较上年提前 24

天。 2018年中国电影总票房为 607

亿元，今年很可能打破这个纪录，创

造一个新的高峰。

但是， 繁荣的背后有关影视行
业入冬的声音也不绝于耳。央视记者

近日在中国最大影视拍摄基地横店的
采访显示， 横店的开机率的确大幅下

降， 目前有 30多个剧组在这里开机，

比最多的时候少了一半。 大量群众演

员因为接戏困难，改拍段子做直播了；

饭店客人以前主力是剧组， 现在少了
三分之二； 道具库房以前剧组多的时

候都是空的，如今却堆积如山……

由于资本退潮， 影视公司和影

视数量今年都大幅减少，数据显示，

2019年以来， 全国有 1884家影视

公司关停。 2019年前三季度，全国
拍摄制作电视剧备案共 646部，比

去年同期的 886部减少 27%， 剧集数量下
降了 30%。 其中，古装剧同比下降明显，只

占到一成左右，主打古装实景的横店影视城
自然受到很大冲击。影视上市公司今年前三

季度大部分业绩下降。

这种降温也是好事。 前几年，大量热钱

涌入影视行业，看上去影视公司和影视数量
大幅增加， 但这种繁荣背后更多的是泡沫，

甚至扭曲了市场，很多影视粗制滥造，质量
低下，演员的片酬却不断高涨，使得成本越

来越高，最终很多钱都打了水漂，超过半数
电影根本就进不了电影院。

如今挤掉泡沫， 对提高资源使用效益、

提高质量是有好处的。今年几部优秀国产电

影票房相当好，票房前 10位中，国产电影占
了 8部，合计票房收入 226.38亿元，占全部

票房近四成，影视行业集中度在提高。

一方面，市场规模仍在扩大；另一方面，

竞争激烈赚钱越来越难。 不光影视行业如

此，其他行业都有这种现象。 这说明容易挣
的钱已经没了， 但良性增长的时候到了，从

物质匮乏到产品过剩，闭着眼睛赚钱的时代
过去了，市场不断理性，需要调整预期，更重

要的是，只有以客户为中心，才能在市场中
生存并发展壮大。
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    作为第 13届陆家嘴金融城文化节的重

磅项目，2019陆家嘴绿岸艺术节全新开启，
12月 5日-15日，绿岸艺术节首次登陆艺仓

美术馆水岸廊桥，一公里沿线的滨江天台，
来自法、英、日、澳以及国内天马行空作品开

展梦幻绚丽的超现实艺术游戏。2019陆家嘴

绿岸文化节集合了雕塑、装置艺术、音乐、绘

画等元素，秉承“艺术为生活”的理念和宗
旨，旨在通过多元艺术形式在公共场域的发

生，让艺术进入白领生活，构建陆家嘴多元
化的文化视野与艺术交流。

首席记者 刘歆 摄

    国家卫生健康委员会日前发布《原发性

肝癌诊疗规范（2019年版）》，更新的诊疗方
案将使肿瘤创新药物的应用得到规范化的

指导，更好地为肝癌患者提供服务。
中国肝癌病人 5年生存率仅为 12.5%，

显著低于邻国日本。因此，提高肝癌规范化
诊疗水平是改善这一状况的重要举措。《原

发性肝癌诊疗规范》于 2011年首次发布，并

于 6年后的 2017年进行了第一次更新。既
往《规范》的发布及推广，已经在提高全国肝

癌领域医生的诊疗水平方面获得了一定成

就，患者的诊断率、治疗率已明显提高，复发
率和死亡率明显降低。但肝癌的规范化治疗

尚未达到理想结果，仍有很大调整优化的空
间。为此《规范》再次更新，共有 70余名肝癌

诊疗领域的专家参与。
新《规范》纳入了众多前沿新进展，如在

肝癌诊断方面，新《规范》将全面参照 2019

版肝细胞癌 WHO分级系统，全面接轨国际
标准，以期通过制度革新进一步加速我国肝

癌早诊率。此外，新《规范》挖掘中国传统医

学潜力。在 2017版《规范》中，就提及了可使
用中医中药治疗改善症状，提高机体抵抗

力，减轻不良反应和提高生活质量。在 2019

版《规范》中，有 1级证据显示肝切除术后接

受槐耳颗粒治疗可减少复发并延长生存，这
为中医药治疗肝癌患者提供了强有力的支

持。未来还需要进行更多规范化的临床研究

以积累更多证据支持中医药的治疗。

本报记者 左妍

我国肝癌患者5年生存率偏低
更新版原发性肝癌诊疗规范发布
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新民随笔

把 这个第一要务

落到实处


